

OPERATIVOS DE CARABINEROS, AUTORIDAD SANITARIA E INSPECTORES MUNICIPALES

Endurecen fiscalizaciones en feriados de Fiestas Patrias

Dos toneladas de productos cárnicos y 350 kilos de especias ya fueron retirados de circulación.

Ayer se realizó un operativo de fiscalización en calle Janequeo en el que Carabineros e inspectores municipales realizaron controles.

Producto del despliegue de efectivos se logró decomisar 350 kilos de especias, principalmente, vestuarios que eran comercializados

por personas que no contaban con permiso de ventas. Hubo diez vendedores infraccionados y ningún detenido. A su vez, un programa

de fiscalización de fiestas patrias, iniciado el 28 de agosto recién pasado, da cuenta de 631 inspecciones realizadas por la

Autoridad Sanitaria, 51 sumarios y 2.4 toneladas de productos cárnicos decomisados.

CIUDAD PÁGS.6-7

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.



Comenzaron los festejos a lo largo de la Región

Con tres eventos como puntos centrales, en Concepción, Talcahuano y Laja, se dio el vamos oficial a las Fiestas Patrias. Polémica causó ausencia del intendente Sergio Giacaman en acto penquista. **POLÍTICA PÁGS.4-5**

FOTO.AGENCIA UNO



Stanley Robinson y Anthony McDonald llegan a la UdeC para la Liga Nacional

DEPORTES PÁG.14

La parrilla artística que tendrá la intercomuna para celebrar este 18

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

FOTO: MIT

Felipe Quezada, el Chileno del Año en categoría Innovación

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9



Verba volant scripta manent

ENFOQUE

Según algunas estimaciones, habrá 20 mil millones de personas en la Tierra para 2050. El planeta tendrá que hacer frente a un aumento de la urbanización, sistemas alimentarios cada vez más débiles y el agotamiento de los recursos naturales debido al cambio climático. Las sequías e inundaciones se intensificarán, así como la desertificación o el aumento del nivel de los océanos.

El clima global está cambiando y eso plantea riesgos cada vez más graves para los ecosistemas, la salud humana y la economía. La comunidad internacional asiste impotente ante una verdadera tragedia climática. Frente a este drama de escala sin precedentes, todo el mundo debe movilizarse porque el planeta Tierra es mucho más que un patrimonio común a toda la humanidad, es el hogar de cientos de

miles de especies vivientes.

La transformación, mitigación y adaptación al cambio climático son desafíos clave del siglo XXI.

En el centro de estos desafíos está la cuestión de la energía, más precisamente, nuestro consumo general de energía y nuestra dependencia de los combustibles fósiles. Para tener éxito en limitar el calentamiento global, el mundo necesita usar la energía de manera eficiente y adoptar fuentes de energías limpias.

A nivel mundial, el uso de energía representa, con creces, la mayor fuente de emisiones de gases de efecto invernadero de las actividades humanas. Alrededor de dos tercios de las emisiones mundiales de gases de efecto invernadero están vinculadas a la quema de combustibles fósiles para la energía que se utilizará para cale-

Cuenta regresiva: 75 días para la COP25



RODRIGO LÓPEZ GONZÁLEZ
CEO Wolfson Solutions

facción, electricidad, transporte e industria.

El mundo está progresando a una velocidad impresionante, pero el progreso realizado no garantiza un futuro sostenible del planeta. Nuestro uso y producción de energía tienen un impacto masivo en el clima, y lo contra-

rio también es cada vez más cierto. Sin duda alguna, el cambio climático va a alterar nuestro potencial de generación de energía y nuestras necesidades energéticas. Estos desafíos son una advertencia a la comunidad internacional para que intensifique sus esfuerzos de manera urgente, co-

ordinada y colaborativa para mitigar y revertir la tendencia. Se debe ver como una oportunidad de acelerar la incorporación de la 4ª revolución industrial en la energía (Energía 4.0), y así lograr una producción y consumo de energía 100% renovable, más resiliente, más flexible, más eficiente, más inteligente, más sustentable.

La transformación, mitigación y adaptación efectiva del cambio climático no se logrará si cada agente (individuo, institución o país) actúa independientemente, se entienda aquí la necesidad de una acción colectiva.

Hoy a 75 días de la COP25, desde Chile, desde cada hogar o lugar de trabajo, desde cada servicio del Estado, podemos y debemos contribuir a dicha acción colectiva a la cual todos estamos llamados. Es #TiempoDeActuar.

✉ CARTAS

Cotizaciones impagas

Señora Directora:

La Superintendencia de Pensiones, en su página web, tiene una interesante herramienta que permite ver si una persona tiene cotizaciones impagas en algún periodo durante toda su historia previsional.

Conocer esta información es relevante, pues permite ver en línea si hay periodos con deuda previsional, y tomar las medidas adecuadas con tiempo.

Por normativa legal, las AFPs están obligadas a seguir las acciones tendientes al cobro de las cotizaciones previsionales adeudadas y sus reajustes e intereses, por lo mismo es importante que los afiliados estén en conocimiento de las gestiones y de sus avances.

Es prioritario hacer las gestiones de cobro lo antes posible, pues muchas veces las empresas terminan en quiebra, y en esos casos puede ser muy complejo recuperar las cotizaciones impagas, sobre todo si se arrastran por años.

Las cotizaciones previsionales son de los trabajadores, y se deben realizar todos los esfuerzos en recuperarlas en caso de no ser pagadas por el empleador, y el afiliado debe ser el primer fiscalizador.

Eduardo Jerez Sanhueza

Disfrutar las Fiestas Patrias: una tarea de todos

Durante las Fiestas Patrias del año 2018 nuestros Carabineros fueron mensajeros de trágicas noticias para 6 familias de la Región del Bío Bío. Tuvimos que lamentar la muerte de 6 personas en accidentes de tránsito, cuyo factor común fue la irresponsabilidad de conductores o peatones. Nuestros Carabineros fueron testigos de la tristeza y desconsuelo de esas familias, que sin entender por qué la vida les arrebató a un ser querido deben cargar con el dolor que perdurará para siempre.

Lamentablemente, estas tragedias son parte de nuestro trabajo y como testigos de ello, no nos cansaremos nunca de repetir: ¡sea responsable, protéjase y proteja a los suyos, adopte una actitud ejemplar y celebre con moderación! ¡No beba si va a conducir! El año pasado, en los controles que efectuamos en Fiestas Patrias, sorprendimos a 65 personas conduciendo en estado de ebriedad y a 25 bajo la influencia del alcohol. Con ello evitamos que fueran los protagonistas de nuevas tragedias.

Como Carabineros hacemos todo lo posible por brindar la seguridad que necesita, pero finalmente es usted quien elige cómo regresar a su hogar y esperamos de todo corazón que no sea en nuestras patrullas, ni en ambulancia y menos

en una carroza fúnebre.

Hemos planificado nuestros servicios policiales, para disponer de un gran despliegue operativo en estas Fiestas Patrias, tendremos Carabineros en cada recinto de celebración y en las carreteras. Nos hemos coordinado con las otras entidades públicas competentes para brindar protección a la ciudadanía, hemos impulsado campañas preventivas para educar en el auto cuidado y hemos creado estrategias para atender oportunamente los requerimientos de la comunidad.

Sin embargo, ningún esfuerzo será suficiente si ustedes, vecinos de la Región del Bío Bío y quienes nos visiten en estas fiestas, no toman conciencia de la importancia del auto cuidado y de la responsabilidad al volante.

Mi esperanza como Jefe de la Octava Zona de Carabineros Bío Bío es poder informar al término de las celebraciones, que no tuvimos muertes que lamentar. Les pido todo su apoyo y colaboración para que esa noticia sea una realidad.

General Rodrigo Medina Silva
Jefe de la Octava Zona de Carabineros Bío Bío

Otra mirada

der y es el de hacer un plan de acción para llegar a trabajar menos y no un "dictamen", que pasa por encima no sólo supuestos sino también realidades que aún no podemos medir.

Con un plan de acción en mano, podríamos definir qué se necesita para trabajar menos, qué hitos o requerimientos se deben cumplir a nivel país para ir avanzando, poner metas progresivas que lleven a ejecutar la reducción de horas en un plazo razonable y dejar de relativizar el problema con soluciones reales y tangibles.

En definitiva, estoy hablando de seguir los métodos que se siguen para innovar en cualquier organización. Podríamos aplicar metodologías ágiles, definir algo similar a un Sprint (objetivos, por ejemplo, para el primer año) entre otros. Si sale bien, bajamos dos horas, en dos Sprints habremos bajado 4, y así sucesivamente.

Creo que esto le falta a Chile, innovar en cómo se hacen las cosas, en la toma de decisiones, en cómo hacemos un mejor país, con bases sólidas donde todos aportamos, construimos, probamos y no dependemos de decisiones políticas que se mueven sólo por conveniencias puntuales.

Marcelo Blechman
Socio Olivia

Ahorro de luz y agua

Señora Directora:

"Por favor, apaguen las luces que no necesiten, y el televisor y el computador que no estén usando, que las cuentas son cada día más grandes". Esta perorata del padre es cada vez menos escuchada por niños y adolescentes. Más efectivo sería: "Usemos menos electricidad y menos agua... ¡Salvem el planeta!".

José Luis Hernández Vidal

Innovación y horas trabajadas

Señora Directora:

"Existen problemas de productividad en Chile", "los trabajadores están muy sobrepasados" y numerosas otras razones se esgrimen para justificar la discusión acerca de las horas trabajadas.

No voy a politizar. Desde mi perspectiva el gran tema es cómo abordamos estos planteamientos: sus sustentos y pruebas que indican hacia donde poner

la mirada. Hasta ahora, no las tenemos.

Lo que generalmente vemos es una posible "idea" que toma valor, se posiciona y luego, según quien la observa, toma distintos tintes de verdad, necesidad, política y así.... Se transforma en un punto de discusión. En materia política, se genera un debate sobre el deber ser de esa idea y de cómo nos afecta a cada uno, algunos buscando justificarla y otros botarla. Pero hay otro camino a mi enten-

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

EDITORIAL

Renovar el compromiso de todos con la Patria

El 18 de septiembre de 1810, a las nueve de la mañana, con la presencia de unos 400 ciudadanos comienza el Cabildo Abierto. Los posibles miembros de la junta habían sido elegidos cuidadosamente por los integrantes del Cabildo de Santiago, con el fin de representar a cada sector de la sociedad, asegurando así la mantención de cierto equilibrio. Todos ellos fueron aceptados por aclamación de los vecinos presentes; Mateo de Toro y Zambrano, presidente de la Junta, representaba al rey; José Antonio Martínez de Aldunate, vicepresidente de la junta, obispo de Santiago, representaba a la Iglesia; Fernando Márquez de la Plata, Consejero de Indias, primer vocal de la junta, representaba a los europeos juntistas; Juan Martínez de Rosas, segundo vocal, representaba a la aristocracia de Concepción; Ignacio de la Carrera, tercer vocal, representaba a la aristocracia de Santiago.

Como es sabido, esta junta no tenía como propósito la independencia de Chile, sino más bien hacerse cargo de su funcionamiento, ya que el rey de España, Fernando VII, había abdicado, cediendo a Napoleón Bonaparte sus derechos a la Corona. Sin embargo, esa primera autonomía relativa contenía el primer indicio de identidad nacional, aparte del gobierno peninsular. La Patria, casi sin proponérselo estaba naciendo.

Es necesario señalar que la Patria será siempre un proyecto en construcción, cuya finalidad última es la posibilidad de convertir en realidad el deseo común. Lograr que el deseo, inicialmente de algunas personas, se transforme en una ambición colectiva, que bien podría ser la primera forma de patriotismo, el lazo que une a las personas en ese territorio particular, un fuerte e indisoluble sentimiento de pertenencia que nos despoja de egoísmos, que nos invita a que seamos tolerantes, para responder con



Es necesario señalar que la Patria será siempre un proyecto en construcción, cuya fin último es la posibilidad de convertir en realidad el deseo común. Lograr que el deseo, inicialmente de algunos, se transforme en una ambición colectiva, que bien podría ser la primera forma de patriotismo.

nuestras actitudes y acciones a continuar construyéndola.

Cien años más tarde de esa junta, al revisar la organización de los festejos oficiales del centenario de la independencia de Chile, según una publicación de revista Historia del año 2015, esa construcción estaba en plena marcha. La instancia era propicia para examinar por intermedio de los intelectuales de la época, los principales problemas que aquejaban al país; al proceso de construcción nacional y de identidad; la ciudad y sus transformaciones como escenario de la modernidad y del progreso en la época del centenario así como los festejos organizados en las regiones.

Es interesante consignar que si bien los gobiernos encabezados por Germán Riesco y Pedro Montt desarrollaron algunas iniciativas con respecto a la celebración centenaria, ya fuese mediante la creación de comisiones especiales o presentando proyectos de ley sobre los festejos, la iniciativa estuvo casi exclusivamente en el Poder Legislativo y éste no parecía tener demasiado interés. Una situación que motiva la intervención de Ramón Subercaseaux en el Senado: "En todo sentido, toca a la sociedad chilena, por la propia estimación de sí misma, ocuparse en la conmemoración de su primer centenario. Ella lo quiere hacer, pero sus mandatarios, los poderes públicos, y sobre todo el Gobierno, parecen desinteresarse. Van a despertarse en el último momento, como ante un ruido callejero, y no podrán ni discurrir con oportunidad ni disponer lo que sea adecuado y decoroso".

La popular celebración de nuestra independencia tiene esa antigua y fuerte raíz en la sociedad chilena, falta crecer, todavía más, en compromiso con la Patria, el esfuerzo de cada uno de nosotros para hacerla más grande y más justa. Viva Chile.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

TERREMOTOS



EN EL TINTERO

El peligro de no guardar distancias

El término proxemia se refiere a la percepción que el ser humano tiene de su espacio personal respecto a otros, con el importante resguardo que las distancias pueden ser influenciadas por la cultura y otros factores y presentar entonces variaciones por diferentes estándares de espacio interpersonal en otras latitudes. En las culturas latinas, por ejemplo, esas distancias relativas son más pequeñas y en las culturas nórdicas es lo contrario, también pueden depender de la situación social, el sexo y la preferencia individual.

Se describe tres distancias; la personal que se da entre 46 y 120 centímetros, empleada en la oficina, reuniones, conversaciones amistosas o de trabajo, es decir a la distancia de un brazo. La distancia social: se da entre 120 y 360 centímetros, es la distancia que nos separa de los extraños y se utiliza con las personas con quienes no tenemos ninguna re-

lación amistosa; puede ser con la dependiente de un comercio, el albañil, los proveedores, como ejemplo. La distancia pública: se da a más de 360 centímetros, es la distancia idónea para dirigirse a un grupo de personas y se emplea en las conferencias o charlas y finalmente la distancia íntima: la distancia entre 15 y 45 centímetros, o muchísimo menos, que es la más protegida por cada persona, para aceptar esa cercanía debe haber mucha confianza y en algunos casos unión emocional o afectiva.

Invadir estas distancias puede ser interpretado como una forma de violencia o acoso, por lo cual hay que andar con pie de plomo, sobre todo en los pies de cueca, en fondas y ramadas donde estas distancias son imposibles de respetar. Por suerte los que andan por allí, por lo general, saben poco de proxemia.

PROCOPIO

Política



“Me llama la atención que nunca se haya preguntado quién financió la precampaña”

La senadora y presidenta de la UDI, Jacqueline van Rysselberghe, tildó de curiosa la declaración de la ex presidenta Michelle Bachelet tras la vinculación que se hizo sobre fi-

nanciamiento irregular de su campaña presidencial.

La timonel aseguró que “me llama la atención que ella nunca se haya preguntado quién financió los

sueldos de un montón de personas para que trabajaran en la precampaña y campaña, después varios de ellos fueron ministros de su propio gobierno”.

Marcelo Castro Bustamante
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

CON POLÉMICA INCLUIDA

En actividades separadas inauguran Fiestas Patrias

Intendente Giacaman rompió la tradición republicana y no participó en el acto de Concepción, y sí lo hizo en Talcahuano y Laja. Mientras que en el acto penquista estuvieron la disidencia de la UDI y otros actores políticos locales.

Rompiendo algunas de las tradiciones republicanas que se realizan en el Gran Concepción desde el retorno a la democracia, así podemos decir que comenzó la celebración de Fiestas Patrias por parte de las autoridades en la zona.

Y el primero se relaciona con que las actividades se concentraron en tres puntos y no en uno como era habitualmente; Concepción, Talcahuano y Laja.

El intendente Sergio Giacaman explicó que se incluyeron estas dos comunas en un acto de descentralización. “Hay que ver el vaso medio lleno y la noticia es el espíritu de descentralización, mi intención es recorrer las 33 comunas de la Región y estaré en Concepción un día”, dijo.

En la ceremonia ecuménica que se realizó en la comuna puerto llamó la atención la presencia del gabinete completo, el que se mantuvo durante el desfile cívico militar, en donde el intendente Giacaman, junto a otros políticos tuvieron que sacar a lucir sus dotes con la danza nacional.

Hay que mencionar que en las comunas donde asistió el intendente, Talcahuano y Laja, corresponden a comunas con alcalde oficialista, que son Henry Campos (UDI) y Vladimir Fica (RN), respectivamente, este último es presidente (s) regional de la tienda.

Giacaman declinó referirse a este último punto e insistió en la descentralización de estas actividades en la Región.

Terminada la actividad en la comuna puerto, varios de los asistentes se trasladaron hasta el Parque Bicentenario para asistir a la tradicional inauguración de las fondas de Concepción, a las que no asistió el intendente Sergio Giacaman, quien a esa hora ya iba de viaje a Laja, pero en su representación estuvo el gobernador de Concepción, Robert Contreras y la disidencia de la UDI, encabezada por el presidenta del Core, Flor Weisse.

En la ceremonia hubo pie de cueca, chicha en cacho y comida típica, pero en este punto algunos quedaron con las ganas de comer ceviche crudo tras la inspección que realizó por la Seremi de Salud a la empresa a cargo del catering de la actividad que debió botar a la basura esos productos por no cumplir con la cadena de frío. El alcalde Álvaro Ortiz aseguró que harán valer los contratos de la licitación.

También el jefe comunal no quiso entrar discusiones por los medios ante la ausencia del intendente, aun-



FOTOS:ISIDORO VALENZUELA M.



FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.



que dijo que espera sus excusas. “No soy quién para opinar de la agenda y las prioridades del intendente y cada uno puede hacer sus conclusiones políticas al respecto, más allá de las acciones de cada autoridad ellos son responsables de sus decisiones”, comentó.

En tanto el gobernador Robert Contreras insistió en la descentralización de las actividades. “Estamos dando una señal de descentralización y tenemos que estar desplegados como gobierno en todos los lugares en donde se realizan estas actividades”, precisó.

El diputado Gastón Saavedra, manifestó que se rompen las tradiciones republicanas con esta inasistencia. “Es una pésima señal de unidad nacional, se trata de una actitud poco republicana ya que en actos de otras comunas ha habido una o ninguna autoridad de Gobierno presente, se trata de una actitud deplorable”, sentenció.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl



Universidad de Concepción / Formación Permanente



DIPLOMA B-LEARNING



EVALUACIÓN FORMATIVA: DE LA CALIFICACIÓN A LA EVALUACIÓN

El Diploma Evaluación Formativa: de la Calificación a la Evaluación tiene como propósito facilitar la adquisición, por parte del participante de un conjunto de conocimientos, habilidades y actitudes que se consideran fundamentales para la evaluación justa y efectiva de los estudiantes.

El Programa está dirigido a profesionales que se desempeñen o desempeñarán en educación básica, media o universitaria.

INICIO DE CLASES 05 DE OCTUBRE



Ciudad



Reconocen trabajo de jóvenes científicos de la Región

Con un desayuno autoridades regionales reconocieron a los alumnos ganadores de la Expocientec 2019 realizada en Paraguay.

Los estudiantes del Liceo Polivalente de Chiguayante, pertenecientes al taller de astronomía, Johnny Guevara y Paola Rebolledo, presentaron en Paraguay el proyecto "Nuestro lugar en el universo", que no sólo los hizo acreedores del primer lugar de la Expocientec 2019, sino que además les asegura su participación en el congreso astronómico que se realizará en México el próximo año.

El intendente Sergio Giacaman reveló la importancia de la participación de los jóvenes en el mundo de la ciencia, "que tiene tanto potencial. Nuestra región es la que entrega mayor aporte científico al país".

Fernando Peña, seremi de Educación, presente en la cita, dijo que Bío Bío tiene una alta producción de ciencias a nivel escolar que ahora está traspasando fronteras.

Los alumnos de tercero medio fueron los ganadores entre 153 proyectos presentados por distintos países en Paraguay.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Sin lugar a dudas, las Fiestas Patrias son una de las fechas en que los chilenos se exceden en las comidas, no sólo en sus hogares, sino también en las fondas, llegando muchas veces a tener molestias e, incluso, una intoxicación alimentaria.

De ahí la importancia de contar con alimentos inocuos, es decir que no estén contaminados por microorganismos patógenos que puedan dañar la salud.

Por ello, la Seremi de Salud está realizando una fuerte campaña de fiscalización, que inició el 28 de agosto y que hasta el momento suma 631 inspecciones, que han derivado en 51 sumarios y más de 2.466 kilos de productos cárnicos decomisados.

Las cifras fueron entregadas por la autoridad sanitaria en el parque Bicentenario, lugar en que se realizan las fondas en Concepción, al que llegó para verificar condiciones sanitarias mínimas que garanticen la inocuidad de los alimentos y la seguridad de trabajadores y público; condiciones del manipulador de alimentos y manejo de alimentos, entre otros aspectos.

El seremi de Salud, Héctor Muñoz, detalló que al 16 septiembre han efectuado sobre 600 fiscalizaciones, 359 radicadas en la provincia de Concepción, 111 en Bío Bío y 161 en Arauco; "que dio origen a 51 sumarios sanitarios, 37 concentrados en la provincia de Concepción, nueve en Bío Bío y cinco en Arauco".

El jefe local de la cartera de salud



FOTO: SEREMI DE SALUD BÍO BÍO

EN CONTROLES A FONDAS Y RAMADAS

Retiran de circulación más de dos toneladas de productos cárnicos

Se cursaron 51 sumarios sanitarios que evidenciaron mercancías vencidas, sin rotulación, con pérdida de cadena de frío y deficiencias sanitarias, entre otras falencias.

explicó que la mayoría de los sumarios se deben al hallazgo de productos vencidos, sin rotulación, pérdida de cadena de frío, deficiencias sanitarias y falta de procedencia, principalmente.

A las fiscalizaciones realizadas por Fiestas Patrias se suma el control efectuado por el organismo a las carnes de abasto, tarea que se centra en la verificación de la autorización sanitaria del establecimiento, confirmación de procedencias de carnes y subproductos, características organolépticas normales (color, olor, textura) y fiscalización a fábricas de cecinas; así como en la elaboración y expendio de empanadas, y origen de productos y estado de conservación en ferias libres.

Cabe destacar que el año pasado, en el contexto de las Fiestas Patrias la seremi de Salud realizó 1.337 fiscalizaciones a carnes de abasto, transporte de productos cárnicos, ramadas, fondas y ferias libres, que superaron en 30% los controles efectuados en 2017, eso sin considerar a Ñuble que alcanzó las 1.022 inspecciones.

El proceso dio origen a 72 sumarios, 13 más que en 2017, donde la mayoría, equivalente a 44% se debió a deficiencias sanitarias, 25% a carnes vencidas, 11% falta de autorización sanitaria y 10% por alimentos alterados. Los decomisos, en tanto, alcanzaron los 5.332 kilos de productos cárnicos en la Región, 40% más que en el período anterior.

OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion
contacto@diarioconcepcion.cl



FOTO: SENDA

Senda refuerza no vender alcohol a menores entregando carteles en fondas locales

Hasta las fondas del Parque Bicentenario llegó el director regional de Senda, Jorge Bastías, para entregar a los comerciantes carteles que refuerzan la prohibición de vender alcohol a menores de edad.

Bastías explicó que la iniciativa, inserta en plan de fiscalización del organismo, busca cuidar a niños y adolescentes. "Pedimos que los fonderos nos ayuden en esta cruzada, que va en bienestar de toda la ciudadanía. Estamos convencidos que la mejor forma de ganar la batalla

al alcohol es mediante la prevención y durante estas Fiestas Patrias será nuestra gran misión".

Los fonderos, valoraron la iniciativa, señalando que es un gran paso y que pondrán todo de su parte para que se cumpla.

Cabe destacar que el último Estudio Nacional de Consumo de Drogas en Población Escolar del año 2017 de Senda, mostró que el 31,1% de los adolescentes entre 12 y 17 años declara haber consumido alcohol en el último mes. De ellos,

el 61,7% declara haberse embriagado, y el 39,7% de los menores afirmó que le sería fácil conseguir alcohol. En tanto, el 19,7% de asegura que lo compra directamente y 36,6% de los escolares dijo que lo consigue mediante un mayor de edad, familiar o amigo.

Para quienes no cumplan con la normativa las penas van de prisión en su grado máximo, multa de 10 a 20 UTM e incluso clausura temporal del establecimiento. Ante reiteraciones aumentan las sanciones.

Ciudad

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN



DIEZ VENDEDORES FUERON INFRACCIONADOS

Decomisaron más de 300 kilos de mercadería ilegal de calle Janequeo

Seguirán desarrollando controles en diversos sectores de la ciudad para terminar con la actividad informal.

Ximena Valenzuela Cifuentes
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Buscando asegurar los accesos de emergencia del Hospital Regional, y además continuar con la lucha contra el comercio ilegal en Concepción se realizó un operativo de fiscalización en calle Janequeo en el que Carabineros e inspectores municipales realizaron controles.

Producto del despliegue de efectivos se logró decomisar 350 kilos de especies, principalmente, vestuarios que eran comercializados por personas que no contaban con permiso de ventas. Producto de la fiscalización hubo diez vendedores infraccionados y ningún detenido.

Al respecto, el alcalde Álvaro Ortiz sostuvo que “el sector del hospital es un lugar que requiere un tránsito que sea libre, expedito y seguro. No es aceptable que estas personas obs-

Vendedores

ilegales se apostan en calle Janequeo, obstaculizando los accesos de emergencia del Hospital Regional.

taclen los accesos de emergencia generando riesgos para la comunidad. Sabemos que es una tarea compleja porque nadie quiere hacerle daño a otra persona que está trabajando, pero aquí no se está cumpliendo con las condiciones mínimas que establece la Ley. En ese marco, seguiremos tomando las acciones que sean necesarias para resguardar la seguridad de la ciudadanía”.

En tanto, el capitán de la Primera Comisaría de Carabineros de Concepción, Cristofer Candia, indicó que “este operativo es parte del trabajo per-

manente que venimos desarrollando en la comuna y que responde también a una serie de denuncias que hemos recibido de usuarios y funcionarios del hospital. Es una labor que se replica a diario en éste y otros puntos del casco céntrico en beneficio de la comunidad, puesto que es una actividad informal que está asociada en muchas ocasiones a un delito”.

Las autoridades agregaron que se continuará con este trabajo en distintos sectores de Concepción incluidos aquellos de la periferia, respondiendo a la política que se ha establecido para la recuperación de espacios públicos, la protección de la salud de las personas y el fortalecimiento de la principal actividad económica de la comuna.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

VEN Y VIVE LA DIVERSIÓN EN MDS

HOY

SOCIOS MDS
ENTRADA A MIL
DE 12 A 21 HRS.

MC DISCOTHEQUE
FIESTA CON SEXUAL DEMOCRACIA
23 HRS.

MC DISCOTHEQUE
FIESTA SOCIOS GRATIS
HASTA LAS 00 HRS.
20 SEPT.

CRAZY DAYS ENTRADA GRATIS PARA SOCIOS
20 SEPT / 21 A 23 HRS.

CASINO MARINA DEL SOL
marinadelsol.cl

Economía & Negocios

| | | |
|--------------------|------|--|
| IPC | | |
| Agosto | 0,2% | |
| Acumulada 12 meses | 2,3% | |
| TPM | | |
| Desde 04/09/2019 | 2% | |

| | |
|--------------------------|--|
| UNIDAD DE FOMENTO | |
| \$28.026,12 | |
| UTM SEPTIEMBRE | |
| \$49.131,00 | |

| | | | | | |
|----------------------------|----------|--------|----------------------|-----------|--------|
| BOLSAS DE VALORES | | | | | |
| Ipsa | 5.072,93 | +0,06% | Igpa | 25.502,12 | +0,09% |
| MONEDAS EXTRANJERAS | | | | | |
| Dólar Observado | \$715,00 | | Euro | \$793,20 | |
| COMMODITIES | | | | | |
| Celulosa NBSK (US\$/Ton) | 1.205 | | Cobre (US\$/libra) | 2,61 | |
| H. de pescado (US\$/Ton) | 1.520 | | Petróleo(US\$/libra) | 62,90 | |

FOTO: VALMET

SEGUNDA INSTALACIÓN EN SU TIPO EN SUDAMÉRICA

Finlandesa Valmet inaugura mañana centro de servicios de 7 millones de euros

La construcción del proyecto Mapa motivó a la transnacional a poner sus fichas en la capital regional del Bío Bío. La firma ya se adjudicó parte de los equipos con que contará la nueva planta Horcones.

LAS INSTALACIONES DE VALMET se ubican en la Ruta 150 camino a Penco.



Javier Ochoa Provoste
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

El dinamismo que genera el mega proyecto Mapa de Arauco de US\$2.300 millones se ve reflejado en varios frentes, y cuyos alcances incluso llegan hasta países remotos como Finlandia, de donde pertenece la firma Valmet, líderes en equipamiento de plantas de celulosa a nivel mundial, y que está pronto a inaugurar su centro de servicios en Concepción.

Cabe recordar que Valmet y Arauco firmaron un contrato para la entrega de una nueva línea de secado de celulosa, línea final, caldera de recuperación y caldera de biomasa para el emblemático proyecto de Modernización y Ampliación de Planta Arauco-Mapa.

La medida es parte de la mayor

300

trabajadores al año emplea Valmet en su país de origen por concepto de construcción de equipos para Mapa.

19

de septiembre se inaugurarán las instalaciones del nuevo centro de Servicios de Valmet Concepción.

inversión de Arauco para ampliar su capacidad de producción actual y construir una nueva línea de producción de celulosa, que producirá 2.100.000 toneladas al año.

“Además de poder tener una celulosa de alta calidad, el proyecto de expansión nos permite continuar generando energía limpia y renovable a partir de biomasa forestal, debido a la construcción de una nueva caldera de biomasa. La caldera proporciona energía limpia a la planta y el excedente de electricidad será entregado a la Red Nacional de Electricidad”, explica Franco Bozzalla, Vicepresidente Senior de Pulpa y Energía de Arauco.

Para el presidente de Celulosa y Energía de Valmet, Bertel Karlstedt, el trabajo mancomunado entre la multinacional y la empresa finlandesa

tiene un impacto directo en la economía de Finlandia y, por ende, en la local. “Hemos tenido un trabajo directo con Arauco durante más de 15 años y nos complace proporcionar la tecnología clave para su nueva línea de celulosa. Esto es muy significativo a nivel mundial, ya que el proyecto está dirigido desde Finlandia y los componentes principales se producen en nuestras propias fábricas. El impacto en el empleo en aquel país es de cerca de 300 hombres por año”, explicó Karlstedt.

Esta entrega por parte de Valmet, representa lo último y más moderno en know-how de producción de celulosa, cuyos principales objetivos son aumentar la producción con un menor consumo de químicos, de agua y de vapor. Lo que se destaca de esta tecnología es que ofrece una

alta confiabilidad, una operación segura y de bajo impacto ambiental.

Cabe destacar que la Caldera de Recuperación presenta las funciones avanzadas de alta potencia, lo que permite una eficiencia energética máxima y una alta producción de electricidad.

Además, incluye el robot de limpieza de canales de fundido, para mayor seguridad y facilidad de operación. La Caldera de Poder está adaptada para quemar biomasa local, como corteza de eucalipto, aserrín, virutas y lodo. Ambas calderas están equipadas con Valmet ESP (precipitadores electrostáticos) para la remoción de partículas de gases de combustión.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Economía & Negocios

Felipe Placencia Soto
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Felipe Quezada, diseñador digital, a estas alturas ya no es un desconocido. Hace unos días recibió un importante galardón votado por el público ser el Chileno del Año en la categoría innovación (Premio Natida) gracias a su emprendimiento "Kinemotion", que ha sacado prácticamente a pulso, el cual se enfoca en fisioterapias mediante videojuegos.

Si bien no es penquista de nacimiento (Yungay), está radicado hace años en Concepción y se siente uno más del ecosistema emprendedor.

Ser reconocido no es nuevo para este joven desarrollador. El año pasado fue elegido uno de los Innovadores Menores de 35 de Latinoamérica por el MIT Technology Review.

"El trasfondo de Quezada conecta con un proyecto con un potencial significativo para mejorar la calidad de vida de los pacientes en rehabilitación", opinó en aquella oportunidad la directora del departamento de Incubación y Apoyo empresarial del Parque Científico y Tecnológico de Poznan (Polonia), Anna Tórz, y miembro del jurado de Innovadores Menores de 35 Latinoamérica 2018.

- Ser elegido Chileno del Año es un logro importante, sin duda.

- Es muy importante para mi empresa y para Concepción. Es una votación popular y le gané a muy buenos candidatos. La gente votó de manera virtual y este premio fomenta las innovaciones de regiones. Mucha gente apoyó de Bío Bío y Ñuble. Nuestro emprendimiento es importante, ya que innova y mejora la calidad de vida de las personas. La premiación fue en Santiago y tuvo premiados en muchas categorías. De hecho, fue en ese evento donde se premió al astrónomo José Masa como el Chileno del Año.

- La votación entonces fue clave.

- Claro, lo que pasa es que fomentamos la rehabilitación de pacientes con juegos especialmente hechos en Chi-

POR SU EMPRENDIMIENTO APLICADO A FISIOTERAPIAS "KINEMOTION"

Felipe Quezada, emprendedor penquista, fue elegido el Chileno del Año en categoría Innovación

Gracias a sus videojuegos diseñados para la recuperación de pacientes, durante el 2018 también fue galardonado a nivel internacional por el MIT Technology Review.



FOTO: MIT



FELIPE QUEZADA, tras recibir el galardón internacional.

le, en Bío Bío, con identidad local y además, queremos que esto llegue a todas las regiones. Muchas personas de comunas chicas de regiones deben ir a los grandes hospitales. La idea es entrar ahí, en acercar y descentralizar la rehabilitación del país.

- ¿Quién o quiénes usan Kinemotion en este minuto?

- Dos Servicios de Salud de Santiago, curiosamente. Nos gustaría que ahora en la Región implementen nuestros juegos.

- Este reconocimiento premia tu esfuerzo de años, donde también generas trabajo a profesionales que tal vez se tendrían que ir de la zona para desarrollarse. El apoyo, igualmente, es fundamental.

- Claro, es importante. Eso es clave. Trabajamos actualmente cuatro personas. Pero hoy necesitamos más inversión y estamos buscando inversión

privada, tanto en Concepción como en Santiago.

- Lo ideal sería que más hospitales de la zona utilicen tus servicios.

- Correcto, la idea es llevar la transformación digital a muchas comunas. Ese es nuestro objetivo. Una ventaja es que todo esto se controla a distancia.

- El año pasado ganaste un premio internacional.

- Fui el único chileno elegido del año pasado como uno de los Innovadores Menores de 35 Latinoamérica del MIT Technology Review. Fue una persona de Polonia que jugó mi juego en una gira en ese país la que quedó gratamente sorprendida. Y actualmente en México también tenemos muchos interesados, pero necesitamos más apoyo acá.

OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion
contacto@diarioconcepcion.cl

Economía & Negocios

Edgardo Mora Cerda
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Compras con Seguro de Futuro, el uso del Fondo de Estabilización del Precio del Petróleo junto al Mecanismo de Estabilización del Precio de los Combustibles podrían ayudar a mitigar los efectos por el alza del denominado Oro Negro que se calcula será de alrededor de un 20% en los próximos meses.

Claudio Lapostol, a cargo de la división de Fomento e Industrias del Gobierno Regional de Ñuble y ex seremi de Economía de Bío Bío plantea que "el alza del Petróleo afecta directamente las finanzas del país".

Respecto de alternativas para ayudar a mitigar los efectos de esta alza afirma que una posibilidad es "realizar compras de Petróleo con seguro de futuro, es decir, mantener el precio de compra original, pero si sube de valor, ese costo es asumido por el seguro internacional".

Requerido acerca de una opción orientada a favorecer a las Pymes, Lapostol dice que "se podría considerar el uso del Fondo de Estabilización del Precio del Petróleo, Fepp, pero advierte que "tiene que ser un valor que no implique salirse del equilibrio fiscal".

En tanto, Cristián Muñoz, seremi de Hacienda en Bío Bío, señala que "respecto de este escenario (alza del crudo) hay que continuar su monitoreo y esperar que la solución llegue para que se restablezcan las operaciones en los pozos saudíes".

Del mismo modo, indica acerca de posibles medidas de mitigación

EX SEREMI DE ECONOMÍA Y ACTUAL SEREMI DE HACIENDA ENTREGAN SUS VISIONES

Analistas revisan cómo hacer frente al alza del Petróleo

Compras con Seguro de Futuro, el Fondo de Estabilización del Precio del Petróleo junto al Mecanismo de Estabilización del Precio de los Combustibles ayudarían.



que "las opciones son múltiples y el ministro Felipe Larraín, está atento a los acontecimientos y cuando lo estime pertinente, informará qué medidas se tomarán. Por ahora, el sistema Mepco (Mecanismo de Estabilización del Precio de los Combustibles) está plenamente en operaciones y éste impide que un shock de precios, como el observado, tenga efectos inmediatos en el valor de los combustibles. Esto dado que el sistema está diseñado para suavizar los cambios bruscos en precios y hacerlos más extendidos en el tiempo".

Según la Comisión Nacional de Energía, el principal objetivo del Fepp, es buscar la estabilidad de los precios internos de los combustibles, aislándolos así de la volatilidad de corto plazo que afecta a los precios internacionales.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.



El Índice de Electricidad, Gas y Agua (Iega) de la Región del Bío Bío durante julio de 2019 registró una contracción de 15,4% en doce meses, incidido por la menor actividad de los sectores Electricidad y Agua, según informó el Instituto Nacional de Estadísticas, (INE).

Con respecto al mes anterior, el Iega se incrementó en 3,4%.

Asimismo, entre enero y

Índice de Electricidad, Gas y Agua de la Región bajó 15,4% en julio

julio de 2019, el índice descendió 4,2%, respecto a igual período del año anterior, resultado que obedeció a la disminución del sector Electricidad (-6,7%).

El Índice de Electricidad

en el Bío Bío exhibió una baja interanual de 18,0%, como consecuencia de la menor generación y distribución de energía eléctrica.

Las cifras son de Bío Bío, incluyendo a Ñuble.



DECRETO N.º 074 – CT- 2019

1. Prórógase el Decreto N.º 63-CT-2019 de fecha 22 de Agosto de 2019, que dispone la suspensión de tránsito vehicular en calle Francisco Bilbao entre Pasaje 1 y calle Manuel Montt, de esta Comuna, con el objeto que la empresa CONSTRUCTORA MANZANO Y ASOCIADOS LIMITADA, RUT: 78.564.510-3, ejecute faenas de pavimentación y urbanización por mandato de SERVIU, hasta el 23 de septiembre de 2019.
2. Se deja establecido que en todo lo demás el mencionado decreto rige plenamente.
3. Dispónese la suspensión de tránsito vehicular en calle Francisco Bilbao entre Pasaje 1 y Pasaje 4 y de calle Errázuriz, entre calles Francisco Bilbao y Eleuterio Ramírez, con el objeto que la empresa CONSTRUCTORA MANZANO Y ASOCIADOS LTDA, RUT 78.564.510-3, ejecute faenas de pavimentación, y urbanización por mandato de SERVIU, desde el martes 24 de septiembre de 2019 y hasta el 15 de abril de 2020, previa entrega del tramo de calle Bilbao indicado en el punto presente, y la revisión de la señalización de faena.
4. Dispónese que la empresa CONSTRUCTORA MANZANO Y ASOCIADOS LTDA, deberá publicar el presente Decreto en un diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido en el artículo 172 de la Ley N.º 18.290, Ley de Tránsito. Adicionalmente, dicha empresa deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencia, residentes, como también condiciones de desplazamiento seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas.
5. Encomiéndase el control a lo dispuesto en el presente Decreto Alcaldicio a Carabineros de Chile y a los Inspectores Municipales.

POR ORDEN DEL ALCALDE.
ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHIVESE.

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSE MARIN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO



Mario Valenzuela Silva
Vicedecano Facultad
Economía y Negocios
Universidad San Sebastián

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

IMPACTO DE LA REVOLUCIÓN 4.0

TECNOLOGIZACIÓN DE LOS TRABAJOS Y LA DISMINUCIÓN DE LA JORNADA LABORAL

En la discusión sobre la disminución de la jornada laboral, ha faltado una arista relevante: el efecto de la tecnologización en la cantidad y en el tipo de empleos que habrá disponibles en el futuro.



empleos tradicionales que conocemos podrían ser automatizados completamente, en tanto que otro 32% podrían cambiar significativamente. Estas cifras son alarmantes pues casi la mitad de los empleos tal como los conocemos hoy sufrirán un cambio por la incorporación tecnológica al mundo del trabajo.

Por su parte, el World Economic Forum (WEF) en el informe "The Future of Jobs 2018" muestra que entre 2013 y 2017 en el mundo ha disminuido el empleo en roles tales como cajeros, vendedores, asistentes administrativos, técnicos y asis-

tentes de información entre otros. Por su parte, los empleos en roles de ingeniero en software, especialistas en recursos humanos, analista de información entre otros han aumentado fuertemente. A nivel de Latinoamérica y el Caribe, el panorama es similar con crecimiento en los roles de especialistas en marketing, consultor de estrategia y analista de información, en tanto que decaen los roles de periodista, asistentes administrativos y asistentes contables.

De igual forma el mismo informe señala que las competencias que

más se requerirán en el año 2022 dicen relación con pensamiento analítico y de innovación, creatividad y originalidad, estrategias activas de aprendizaje, diseño y programación de tecnologías, pensamiento crítico y análisis, inteligencia emocional, entre otras. Por su parte las competencias que irán en declinación respecto de su demanda son destreza manual, resistencia y precisión, capacidades verbales, auditivas, de memoria y espaciales, gestión financiera y de materiales, mantención de instalaciones tecnológicas, etc.

Asimismo, se señala que para el año 2022, se espera la creación de 133 millones de empleos en roles tales como especialistas en inteligencia artificial, análisis de datos, desarrollo organizacional y servicios de tecnologías de información. Por su parte se espera una caída de 75 millones de empleos en los roles de digitador de datos, secretarías administrativas, información y servicio al cliente, contadores y auditores entre otros.

Capacitación a los trabajadores

Estos cambios ya están impactando al mundo, claro es el caso de grandes supermercados chinos donde la automatización llevó a que la cadena Olé, dada su automatización en aspectos como cajas y compras on line, disminuyera en un 20% sus empleos directos. Si bien la pérdida de empleos fue importante, el efecto pudiera haber sido mayor si la cadena no hubiera realizado una reconversión de sus trabajadores en aspectos como servicios al cliente que llevarán a éstos a vivir una experiencia diferente al asistir a un supermercado.

La OECD y el WEF señalan la necesidad urgente de que los Estados y las empresas tengan políticas nacionales y empresariales para capacitar a sus trabajadores en los nuevos roles que deberán cumplir a futuro.

La pregunta es cómo nuestro país está preparándose para enfrentar esta revolución en el mundo del trabajo tanto con políticas de capacitación, como en la reforma a la educación de nuestros jóvenes, o las empresas a sus trabajadores actuales que no tienen las competencias requeridas. Mientras estos temas cruciales para el crecimiento y el empleo del país nos apremian, nuestra discusión se ha centrado en cuál será la jornada laboral. ¿De qué jornada hablamos si no existirán empleos disponibles con las competencias actuales de los trabajadores?

En las últimas semanas se ha desarrollado un debate respecto de la necesidad de reducir la jornada laboral a 40 horas semanales, su conveniencia para mejorar la vida laboral y los costos que deben asumir las empresas u organizaciones por este motivo. Además, esto nos ha llevado a plantear la elevación de la productividad, la flexibilidad laboral, etc. Sin embargo, en toda esta discusión, no está presente cómo nos hacemos cargo en el país de la pérdida de empleos tradicionales que la incorporación de tecnología en el quehacer diario de las organizaciones trae aparejado y, por ende, cómo diseñamos una política pública y privada que permita a las personas contar con una fuente de ingresos laboral.

La discusión de la reducción de la jornada laboral ha llevado a la opinión pública, los políticos, académicos, gremios empresariales y al gobierno, a una serie de declaraciones que son discutidas desde distintas perspectivas. Algunos argumentos se relacionan con la necesidad de que las personas tengan mayor tiempo con sus familias, otros, en cambio, apuntan a los efectos adversos de aumento de los costos para el empleador que redundaría en mayor desempleo. Por su parte, el gobierno reitera la necesidad de acompañar la disminución de la jornada con elementos de flexibilidad laboral que apunten a mejorar la productividad.

Todos estos argumentos, de un lado y otro son válidos, no obstante, miran la situación actual de las personas que están empleadas en el país, faltando una mirada de un cambio radical que ya se está observando en nuestro país y que en el futuro se intensificará: ¿qué debemos hacer ante la pérdida de los empleos tal como los conocemos hoy que trae aparejado la incorporación de la tecnología al mundo del trabajo? ¿Cómo podemos tener una fuerza laboral que posea las competencias necesarias para una economía altamente tecnologizada?

Evidencia

La OECD en su informe "Employment Outlook 2019: The future of Work", señala que entre 1995 y 2015 el empleo en el sector manufactura ha disminuido en un 20% en tanto que el empleo en el sector servicios ha aumentado en un 27%. Además, plantea que a futuro un 14% de los

Cultura & Espectáculos

16

Horas

Del sábado y domingo, el Anfiteatro de San Pedro recibirá a Narea y Tapia y La Sonora de Tommy Rey, respectivamente.

Dieciocho más bohemio

La Bodeguita de Nicanor, Casa de la Música y Casa de la Música también tendrán actividades dieciocheras.

M.Maldonado / S. Silvestre
contacto@diarioconcepcion.cl

Es una de las fechas más esperadas de todo el año, y en el Gran Concepción se sabe. Es por eso que durante estos diferentes días de festejos patrios, la parrilla de eventos y actividades será nutrida y variada.

En Concepción, la fiesta se llevará a cabo en el Parque Bicentenario, con la participación de variados artistas y grupos folclóricos. En lo puntual, se destaca para mañana a las 15.00 horas la presentación de Voces del Río, grupo que se dedica a interpretar repertorio de Violeta Parra; el viernes cerca de las 16.00 horas será el turno de los Parroquianos de Urbina; el sábado, Fernando Yáñez y Moisés Chaparro a las 16.30 horas, y para el domingo el acto de cierre estará a cargo de la cueca urbana de Los Pelagatos.

Por su parte, en San Pedro de la Paz las celebraciones tendrán su epicentro en el Parque Laguna Grande con la carpa familiar "La Cisne Mami", que fuera de contar con una miscelánea oferta gastronómica, ofrecerá diferentes números musicales. Ahí, destacan los shows de Julius Popper (viernes) y La Canarito y su Bandada (sábado), ambos pactados desde las 19.00 horas. Mientras que, para las últimas jornadas, en el Anfiteatro de San Pedro de la Paz están programadas las presentaciones de Narea y Tapia (sábado) y La Sonora de Tommy Rey (domingo). Ambas agendadas a las 16 horas, con entrada liberada.

En Chiguayante, las Fiestas Patrias se vivirán en la cancha del Club Independiente (Progreso con Avenida 101), la cuales igual tendrán variados números musicales y culturales para toda la familia. Sobresalen en la programación los shows de Cuento de Hadas (hoy a las 21.20 horas); Agrupación Marilyn (viernes a la misma hora); Illapu (sábado también a las 21.20 horas), y el Perro Chocó (domingo a las 16.30 horas).

Y en la cancha Almirante Neff,



DESDE HOY Y HASTA EL DOMINGO

Fiestas Patrias locales tendrán nutrida parrilla de actividades

Las diferentes comunas del Gran Concepción contarán por estos días con una programación variada y diversa, con números musicales para todos los gustos como Julius Popper, Illapu, Los Pelagatos y La Canarito y su Banda, entre otros.



ILLAPU SERÁ UNO de los números destacados en Chiguayante.

frente al Liceo Comercial B-22, se llevará a cabo la Fiesta de la Chileñidad en Talcahuano. En el lugar, fuera de los exponentes de gastronomía local, tendrá como plato fuerte la participación de agrupaciones de música folclórica todos los días, desde las 15.00 horas. También habrá espacio para grupos como Los Pasioneros de la Cumbia, Los Fulanos y la Sonora Bío Bío.

Otras atractivas alternativas

Más allá de festejar el aniversario patrio con estas actividades de corte más tradicional, la ciudad igual ofrece alternativas igual de atractivas.

Por ejemplo, La Bodeguita de Nicanor, como de costumbre por estas fechas, ofrecerá en horario más nocturno una contundente programación y shows en vivo. Es así como para hoy están agendadas las presentaciones de Organización X, La Canarito y su Bandada y Los Inconregibles; para mañana Los Pelagatos, Cumbia 1313 y Gomito y Los

Tumbadores; el viernes Adrián y los Dados Negros y Melisa, y el sábado Los Parroquianos de Urbina y Juancumbia y la Sesto band.

El valor de las entradas es de \$5.000 pesos hasta las 00:00 horas, \$7.000 en adelante.

Mientras que en Casa de Salud el dieciocho también se vivirá en grande. Se destaca para hoy a las 22.30 horas los Conciertos del Gnomo con las presentaciones de Bob Alien, Mowasee y Rodrigo Rodeado; mañana Caféina Kid y Garay Palma Sindicato de Estafadores; viernes Larrea Trip y sábado Los Jerjes.

Por último, cercano ahí en Casa de la Música (Aníbal Pinto 1661) los sonidos se concentrarán el viernes con un especial de Los Fabulosos Cadillac, Auténticos Decadentes y fiesta pachanguera con Santiagua; y el sábado con tributo a la Renga con la banda La Muleta.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Sociales

Fiestas Patrias en Chiguayante



En el tradicional desfile en Honor las Glorias del Ejército organizado por la Municipalidad de Chiguayante participaron representantes de establecimientos educacionales, juntas de vecinos, organizaciones sociales y conjuntos folclóricos.

Se espera que para este fin de semana asistan, durante todo el fin de semana, cerca de 70 mil personas a las ramadas.

CARLOS BENEDETTI, Flor Weisse y Carlos Mariángel.



PAULO TORRES, Antonio Rivas, Flor Weisse, Gastón Saavedra y Sergio Bobadilla.

ALEJANDRA VALDIVIA, Alicia Lagos, Alfonso Díaz.



CLAUDIA BETANCUR, Ulises Sepúlveda, Rosita Bravo, Manuel Álvarez, Nelly Contreras.



ALDO ARAVENA, Carlos Sanhueza y Luis Ríos.

ANNIE CARLSSONE, Elizabeth Herrera, Idremidia Varela y Alicia Lagos.



RUBÉN RAMÍREZ, Guacolda Vargas, Carlos Gutiérrez y Manuel Lazo.

Digitalización y trabajo colaborativo fueron temas destacados en mesa ampliada de Comlog

La revisión del trabajo de las mesas técnicas fue parte del encuentro, realizado en la duodécima sesión ampliada convocada por la Comunidad Logística de Talcahuano, Comlog, la que contó con una alta convocatoria de asistentes.



COMLOG



MARCELO ÁLVAREZ, Jean Paul Ohlaberry y Enrique Garay.



RENÉ ALARCÓN, Claudio Vega y Raúl Ojeda.



GLORIA ROMERO y Germán Faúndez.

Deportes



Confirma más amistosos de preparación

Este fin de semana, además de medirse con Las Ánimas el sábado, en el marco de la "Noche fantasma", el Campanil jugará el domingo ante Valdivia en la "Noche albirroja". El duelo comenzará a las 20 horas, en el coliseo Anto-

nio Azurmendy, y servirá para que el actual campeón de la LNB presente su plantel.

Además, el 28 y 29 de septiembre será parte de un cuadrangular en Castro, con el elenco local, Puerto Varas y AB Temuco.

FOTO.AGENCIA UNO

ROBINSON ha defendido varias camisetas en Chile. Una de ellas fue la de Leones de Quilpué, donde enfrentó a la UdeC.



Ricardo Cárcamo Ulloa
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Luego de cortar una sequía de cinco años sin títulos, tras ganar la LNB Chile Centro, la UdeC prepara con renovados aires su participación en la Liga Nacional de Básquetbol DirecTV, que inicia su temporada 2019-2020 el 5 de octubre. En ese proceso, una de las gestiones más importantes es cerrar los refuerzos extranjeros, y el Campanil ya cuenta con sus tres nombres: Carlos Milano -jugó en la edición anterior-, se sumarán Stanley Robinson y Anthony McDonald.

"Estamos listos con el plantel. Podría incorporarse más a futuro otro jugador nacional, pero ya está el equipo que comenzará la Liga. Los extranjeros están confirmados, y serán Anthony McDonald y Stanley Robinson, que jugó con Español de Talca en la última edición del campeonato. Los demás serán los chicos que están acá y que disputaron la Libcentro. Rodrigo Madera igual se quedará con nosotros", comentó Cipriano Núñez, entrenador de la UdeC.

En el caso de McDonald, se trata

CAMPANIL SE ALISTA PARA SU ESTRENO EN LA COMPETENCIA

UdeC confirma sus extranjeros para la Liga Nacional

Stanley Robinson y Anthony McDonald, junto a Carlos Milano, serán las piezas foráneas para el inicio del torneo. Técnico Cipriano Núñez contó de la preparación del equipo.

de un base de 1,85 metros, hábil y buen anotador. Oriundo de Mississippi, durante la presente temporada jugó con Llaneros de Venezuela. Antes, estuvo en la ProB de Alemania con Itzehoe Eagles y también registra pasos por la Liga EBA española, el torneo del Distrito Nacional en

República Dominicana y torneos de Indonesia y Gabón.

Por su parte, para Stanley Robinson su arribo a la UdeC significará una nueva estación de su larga relación con el básquetbol chileno, pues ya defendió las camisetas de Leones de Quilpué, CEB Puerto

Montt, Valdivia y Español de Talca.

El alero, de 2.06 metros y 31 años, en su país jugó para la Universidad de Connecticut y en el draft de 2010 de la NBA fue elegido, en el puesto 59, por los Orlando Magic. Finalmente, no sumó minutos en la liga, pero sí fue parte de Iowa Energy y

Rio Grande Valley Vipers en la competencia de desarrollo de la NBA. Además, ha jugado en Canadá, Uruguay y República Dominicana, entre otros países.

Ser competitivos

Cipriano Núñez también se refirió a los duelos de preparación. "Jugaremos contra Las Ánimas el sábado, con Valdivia el domingo y un cuadrangular en Castro el último fin de semana de septiembre".

Sobre cómo encara este proceso, tras celebrar en la LNB Chile Centro, aseguró que "somos un equipo joven, con muchas ganas y estamos trabajando de forma súper consciente en lo que tenemos. La Liga Nacional es otra cosa, es un torneo durísimo, y hemos conformado un plantel en base al nuevo presupuesto de las autoridades de la Universidad, que es cerca de un 60% inferior al del año pasado, incluso menos. Vamos a trabajar con eso, y queremos ser un equipo competitivo dentro del campeonato".

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Deportes

Timonel vialino aclara el lío entre jugadores e hinchas y proyecta el 2020

El presidente de F. Vial, Christian Schmidlin, habló de varios temas. Uno de ellos, el lío entre el jugador Franco Ortega y parte de la hinchada, después del 1-1 con Lautaro. El futbolista fue insultado y reaccionó de mala forma hacia la galería. Al día siguiente, pidió disculpas en redes sociales. La misma semana, Cristóbal Parry había sido encarado por tres fanáticos, siempre de manera verbal, por sus publicaciones en redes sociales.

El timonel ferroviario explicó que "Franco tuvo permiso y no entrenó esa semana, por problemas personales. Incluso, se fue a su casa, a Villa Alemana. Para que se distrajera de sus problemas, el técnico decidió citarlo, pero la gente, al verlo en la banca, pensó que era por in-

disciplina. Eso nunca fue así. Claro que nos preocupan estas cosas, aunque tampoco podemos prohibir a los jugadores que escriban en sus redes sociales. Son hombres grandes, pero les dejamos claro que cada acción tiene una consecuencia".

Sobre la liguilla de descenso, expresó que "es extraño estar ahí. Intentamos hacer todo para subir, ordenar la casa. Ya no hay rumores de sueldos impagos, se viaja con tiempo. Creo que los tres puntos que le quitaron al club por no pagar a tiempo marzo terminaron siendo claves. Fue el primer mes. A mediados de año también hicimos incorporaciones, pero sin pasarnos del tope de salario. Hemos sido súper transparentes con eso, aunque no todos los equipos



FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

cumplen con ese requisito".

Sobre la continuidad de Jorge Garcés, señaló que "termina contrato a fines de este año y ya haremos una evaluación. No tenemos aun el cuerpo técnico 2020. Sí nos entusiasma la idea de conformar el plantel como nosotros pensamos que debe ser. ¿Si el cambio de entrenador pudo ser antes? Eso nunca lo podremos saber. Poco antes

del cambio, Erwin Durán tenía al equipo arriba y estaba clasificando. Sentimos que era el momento".

Schmidlin siente que van por buen camino y advierte que "nuestra forma de trabajo siempre ha sido de darles todas las herramientas al plantel y cuerpo técnico para que solo se preocupen de cumplir en la cancha. Eso lo hemos cumplido".

OBITUARIO



Se ha dormido en la paz del Señor nuestro querido cuñado, tío y tíoabuelo, Sr.

AMIR FARRAN FARRAN (Q.E.P.D)

Su velatorio se realiza en la capilla del Cementerio General de Santiago, donde hoy se realizará ceremonia de sepultación; después de una misa a las 15.30 horas.

Familias: Farran Farran
Lozano Farran
Rojas Farran
Gatica Farran
Neira Farran

Concepción, 18 de septiembre de 2019.

Juntos en el amor y el recuerdo

La Paz
FUNERARIAS

B. Arana 1387, San Martín 1501, Concepción - Av. Colón 1210, Talcahuano.

Siempre estaremos con usted, gracias al especial servicio. ☎ **223 48 25**

19 SEPT
23HRS

Fiesta

CHILE STYLE
CON DJ TELE Y TALIVAN

Mc
MARINA CLUB
DISCOTHEQUE
marinadelsol.cl

20 SEPT
23HRS

¡QUE NO PARE LA FIESTA!

SOCIOS GRATIS

HASTA LAS 00:00 HRS

Mc
MARINA CLUB
DISCOTHEQUE
marinadelsol.cl

Entretención & Servicios

Santoral: Fiestas Patrias

EL TIEMPO

HOY **6/16**

JUEVES 5/17 VIERNES 5/17 SÁBADO 5/18

LOS ÁNGELES 4/16

RANCAGUA 3/20

TALCA 5/16

SANTIAGO 4/22

CHILLÁN 4/17

ANGOL 4/16

TEMUCO 4/13

P. MONTT 4/10

RADIACIÓN UV

| RIESGO | TIME* | ÍNDICE |
|----------|----------|----------|
| EXTREMO | 10 | 11 o más |
| MUY ALTO | 25 | 8 A 10 |
| ALTO | 30 | 6 A 7 |
| MODERADO | 45 | 3 A 5 |
| BAJO | 60 o más | 0 A 2 |

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

PUZZLE



| | | | | | | | | |
|-------------------|---|---------------|--------------------|-------------------------------|----------------------|-------------|--------------------|------------|
| VITORES | ↓ | VESANIA | ANSAR | USTED | DERMIS DESECAR | ↓ | CAPITAL NORUEGA | ↓ |
| TALCA PARIS Y ... | | | | | | | | |
| AQUI | | | | PRONOMB. PERSONAL REGISTRARSE | | | | |
| ALTERAN | | | | | FLAUTA TURCA "FALSO" | | | |
| CHARLA | ↓ | PASMADO | ANTORCHA | RUEDOS TAURINOS 50 - 1 | | | OXIGENO LIAR | |
| | | | | | AIREAN VOCAL | | | |
| PLANTA CRUCIFERA | | | | | LIARSE CASI ISLA | ↓ | UNIDAD MEDICA AZOE | |
| DIOSA CANALLA | | | | PERCIBI APATICO | | | | LA PRIMERA |
| | | | OCA BEDEL AL REVES | | | | INVOCA | |
| TALEGAS | | | | | | | | |
| NOCIONES | | | | D CARENTE | | | | |
| MONEDA INGLESA | | | | BAJO RENIO | | FIN DE FOTO | | |
| YODO | | LETRA Y BAILE | | RIO EUROPEO CINCO | | ↓ | DEUTERIO CHA | |
| | | | | | | | | |

PIA BARRO
OTROS I S
SENTIDA
ATRAERIAN
RA SACRO
JNDOLORO UV
OUR FARFULLA
TENCA BITA T
ARA REINA TA
BOTA CT
LO COAS
SER AA O
CIENPIES
UENTISTA

SUDOKUS

FÁCIL

| | | | | | | | | |
|---|---|---|---|---|---|---|---|---|
| 7 | 9 | 1 | 3 | 2 | | 8 | | |
| 5 | | 6 | | | 7 | 4 | | |
| | 8 | | | 1 | 6 | | | 7 |
| | | 9 | 7 | 5 | 8 | 6 | | 4 |
| | | 8 | | | | | 7 | |
| 6 | | 3 | | | | | | |
| | | | 6 | 8 | 1 | 7 | 2 | 9 |
| 8 | 1 | | 2 | 9 | | | | 6 |
| | | | | | | | | 3 |

DIFÍCIL

| | | | | | | | |
|---|---|---|---|---|--|---|-----|
| | 3 | 1 | | | | 2 | 5 |
| | | | 1 | | | | 9 |
| 2 | | 6 | 4 | | | | 3 |
| | | | | 6 | | 8 | |
| | 1 | | | | | 5 | |
| | 5 | | | | | 9 | 6 |
| 4 | 7 | | 5 | | | | |
| | | | 7 | 2 | | | |
| 5 | | | | 9 | | | 7 8 |

TELÉFONOS

| | | | |
|-------------------|-----|--------------------|---------------|
| Ambulancias: | 131 | Inf. Toxicológica: | 2- 635 3800 |
| Bomberos: | 132 | V. Intrafamiliar: | 800 220040 |
| Carabineros: | 133 | Delitos Sexuales: | 565 74 25 |
| Investigaciones: | 134 | Defensa Civil: | 697 16 70 |
| Fono Drogas: | 135 | Fono VTR: | 600 800 9000 |
| Inf. Carabineros: | 139 | Fono Essbío: | 600 33 11000 |
| Fono Familia: | 149 | Fono CGE: | 600 -777 7777 |

FARMACIAS DE TURNO

| | | |
|---|--|--|
| CONCEPCIÓN Cruz Verde • Aníbal Pinto 510 | Ahumada • Av. Juan Bosco 501 (Atención durante las 24 horas) | CHIGUAYANTE Salcobrand • Manuel Rodríguez 575 |
| SAN PEDRO Ahumada • Michimalonco 1120 | | TALCAHUANO Portus • Las Lilas N° 16, Los Cóndores |



Todo Deporte
TODOS LOS LUNES
www.diarioconcepcion.cl